
24 «ЮРИДИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ И НАУКА»

ДИСКУССИОННАЯ ЦИВИЛИСТИЧЕСКАЯ ТРИБУНА

Актуальные вопросы заключения контрактов 
на оказание преподавательских услуг физическими 
лицами по Закону о контрактной системе 

Степанова Е.Е.*

Цель. В связи с тем, что в настоящее время все больше преподавателей работают в государственных и муни-
ципальных образовательных учреждениях не по трудовому, а по гражданско-правовому договору, возникают вопро-
сы надлежащего юридического оформления соответствующих отношений по Федеральному закону от 5 апреля 2013 г. 
№ 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муници-
пальных нужд». Цель настоящей статьи — проанализировать проблемы, выявляющиеся при заключении контрактов об 
оказании преподавательских услуг физическими лицами, на основании п. 33 ч. 1 ст. 93 Закона о контрактной систе-
ме. Методология: диалектика, формально-юридический, анализ, синтез, дедукция, сравнение. Выводы. Во-первых, 
деятельность педагога, работающего по гражданско-правовому договору, не направлена на извлечение прибыли, по-
этому при заключении контракта об оказании преподавательских услуг не требуется, чтобы у исполнителя был ста-
тус индивидуального предпринимателя. Во-вторых, работа преподавателя по гражданско-правовому контракту фор-
мально не ограничена пределом по времени (источники трудового права, регулирующие максимальную учебную на-
грузку, не имеют отношения к оказанию преподавательских услуг, продолжительность оказания которых определяется 
заказчиком и исполнителем сугубо на основании принципа свободы договора). В-третьих, при помещении сведе-
ний об исполнителях-преподавателях в порядке п. 33 ч. 1 ст. 93, ст. 103 Закона № 44-ФЗ в реестр контрактов пер-
сональные данные преподавателей, включая сведения об адресе проживания, оказываются в сети Интернет в откры-
том доступе, в связи с чем с целью защиты персональных данных преподавателей предлагается внести изменения
в Закон о контрактной системе в части деперсонификации таких сведений. Научная и практическая значимость. 
В статье предпринята попытка теоретического осмысления института контракта на оказание преподавательских услуг в 
контексте контрактной системы в сфере закупок, даны практические рекомендации по заключению гражданско-право-
вых договоров с преподавателями, предложены изменения в ст. 103 Закона № 44-ФЗ.
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Current Issues of Making Contracts for Teaching Services 
with Natural Persons Pursuant to the Contractual System Law

Stepanova E.E.**

Purpose. Due to the fact that currently more and more teachers are working in state and municipal educational institutions 
not on labor, but on a civil contract, there are questions of proper legal registration of the relevant relations under the Federal law 
of April 5, 2013 № 44-FZ “On the contract system in the procurement of goods, works, services for state and municipal needs”. 
The purpose of this article is to analyze the problems identifi ed in the conclusion of contracts for the provision of teaching services by 
individuals on the basis of paragraph 33 of part 1 of article 93 Of the law on the contract system. Methodology: dialectics, formal-
legal, analysis, synthesis, deduction, comparison. Results. First, the activity of a teacher working under a civil law contract is not 
aimed at making a profi t, so the conclusion of the contract for the provision of teaching services does not require that the contractor 
has the status of an individual entrepreneur. Secondly, the work of a teacher under a civil law contract is not formally limited by the time 
limit (sources of labor law regulating the maximum academic load are not related to the provision of teaching services, the duration 
of which is determined by the customer and the contractor solely on the basis of the principle of freedom of contract). Third, when 
placing information about the performers-teachers in the order of p. 33 part 1 of Art. 93, art. 103 of The law No. 44-FZ on the contract 
system in the register of contracts personal data of teachers, including information about the address of residence, are available on 
the Internet in the public domain, and therefore, in order to protect the personal data of teachers, it is proposed to amend the Law 
on the contract system in terms of depersonalization of such information. Scientifi c and practical decision. The article attempts to 

* СТЕПАНОВА ЕЛЕНА ЕВГЕНЬЕВНА, юрист, доцент Петербургского государственного университета путей сообщения Императора
Александра I, преподаватель Института дополнительного образования Санкт-Петербургского университета технологий управления и
экономики, мировой судья в отставке, кандидат педагогических наук, helens8228@mail.ru

** STEPANOVA ELENA E., Lawyer, Associate Professor of the Emperor Alexander I St. Petersburg State Transport University, Lecturer of the 
Institute of Continuing Education of the Saint-Petersburg University of Management Technologies and Economics, Justice of the Peace Emeritus, 
Candidate of Pedagogical Sciences

DOI : 10.18572/1813-1190-2018-10-24-27



№ 10‘2018 25

ДИСКУССИОННАЯ ЦИВИЛИСТИЧЕСКАЯ ТРИБУНА

theoretical understanding of the Institute of contract for the provision of teaching services in the context of the contract system in the 
fi eld of procurement, practical recommendations for the conclusion of civil contracts with teachers, proposed changes to article 103 
of the Law № 44-FZ on the contract system.

Keywords: contract system in procurement, contract for the provision of teaching services, depersonalization of teacher data, 
register of contracts.




